

# Bitácora de la mujer

Silvia Calderón Frontana

## POLÍTICA

### *Discriminación en la política.*

**E**n la política cada vez hay mayor competencia y en esta competencia desgarrada de malos juegos, de golpes bajos, de mucha violencia al interior de los partidos ganan los hombres, las mujeres debemos hacer pactos para lograr avanzar, afirmó Patricia Mercado, presidenta del partido sin registro México Posible, quien fuera entrevistada por medios de Tabasco.

La mayor presencia de mujeres en la política no implica que sean tratadas con igualdad, puesto que no son evaluadas por su forma de hacer política, sino por cuestiones personales como quién es su pareja o cómo se visten, además en el próximo año hay 10 estados que eligen gobernadores y no existen candidaturas de mujeres, sólo hay una que está peleando por una candidatura: Amalia García en Zacatecas y tiene una situación muy complicada, ya que no es la preferida del gobernador.

Otros ejemplos que expone Mercado de cómo son tratadas a las mujeres que ingresan a la política, son: Marta Sahagún (nos guste o no, es una mujer que se ha abierto camino en la política y en cada oportunidad que se tiene, es criticada, Elba Esther Gordillo, quien tiene problemas por ser una de las mujeres que tiene más poder.

Añadió que el liderazgo aún lo mantienen los hombres, pues las mujeres necesitan hacer pactos para

lograr más presencia femenina en puestos directivos.

Respecto a las reuniones realizadas en octubre pasado con la ex presidenta nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Rosario Robles, dijo que el tema central fue precisamente darse cuenta de cómo las mujeres no son tratadas equitativamente con respecto a los hombres.

“No para apoyarnos entre nosotras, porque entre nosotras tenemos muchas diferencias, sino para dar un ejemplo a la sociedad de que nos estamos uniendo, porque tenemos derecho a acceder al poder”, destacó.

Afirmó que durante su reciente visita al estado de Tabasco lo que más llamó su atención fue la falta de una ley de violencia intrafamiliar y la baja participación política de las mujeres. Además de que el partido más

importante en el estado: el PRI; no tiene ninguna candidatura para presidenta municipal, en este estado no existe una Ley de Cuotas, tampoco hay un Instituto de la Mujer, sólo cuentan con un centro de atención a las mujeres que es un programa del municipio, no del estado.

Sin mencionar cifras subrayó que el estado de Tabasco es uno de los que registran más altos índices de muerte por cáncer cervico uterino y no hay políticas para que las mujeres tengan una vida más plena. “Les hace falta tener un movimiento un poco más fuerte que exija estos derechos, políticas e inversión que no hay en el estado para las mujeres”.

Respecto a una eventual candidatura de Marta Sahagún a la presidencia afirmó que “ella tiene derecho, pero no sería mi candidata. Debe tener cuidado porque a veces pasa los límites de la ética política, es decir su papel de esposa del presidente le da un poder que nadie le dio, se lo dieron al presidente, no a ella. En ese sentido debe de tener cuidado de no aprovecharse de eso”.

## VIOLENCIA

### *Día internacional de la no violencia a las mujeres*

(CIMAC 25 NOV) El 25 de noviembre fue elegido como el día internacional de la no violencia hacia las mujeres durante el Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe celebrado en Bogotá, Colombia, en 1981, a propuesta de la delegación dominicana, para recordar a las hermanas Minerva, Patria y María



Foto archivo fem

Teresa Mirabal, luchadoras sociales que en 1960 fueron asesinadas por orden de Leonidas Trujillo, dictador de República Dominicana.

En México, las mujeres feministas organizadas y las de los movimientos populares, tienen más de tres décadas luchando porque el derecho a una vida sin violencia sea una realidad. El primer grupo organizado en contra de la violencia hacia las mujeres surgió en 1979, inspirado en la experiencia del feminismo europeo y norteamericano. Sus fundadoras provenían de la psicología crítica, de la medicina, del ambiente académico intelectual, del artístico y de la militancia política. Dulce María Pascual, Concepción Fernández, Itziar Lozano (psicólogas) y Héctor Peralta (médico) influyeron para la creación del Centro de Apoyo a Mujeres Violadas (CAMVAC)

Posteriormente surgieron el Centro de Apoyo a la Mujer en Colima (CAM) y la Asociación Mexicana Contra la Violencia Hacia las Mujeres, A. C. (COVAC), principalmente.

En la primera fase de la lucha contra la violencia hubo un largo momento de denuncia sobre el tema; se trataba de llamar la atención sobre algo que no se había hecho visible como problema social, que aparecía aislado, como producto de desajustes emocionales o patológicos del ofensor. Más tarde los grupos de mujeres, al trascender la etapa de la denuncia, inician la lucha por la reforma a las leyes, donde las víctimas de violencia puedan ejercer su derecho a la justicia.

En 1984 la fracción parlamentaria del Partido Socialista Unificado de México (PSUM) recogió un proyecto integral de modificaciones a la ley en materia de delitos sexuales, elaborado por destacadas feministas en 1983. Dicha iniciativa proponía modificar el Código Penal y de Procedimientos Penales para el Distrito Federal, pero la iniciativa nunca pasó a la Comisión

de Justicia de la Cámara de Diputados para la elaboración del dictamen correspondiente; sin embargo, sirvió de modelo para un gran número de propuestas posteriores.

En 1989, a raíz de la violación de un grupo de 19 mujeres por integrantes de la escolta personal del subprocurador de Narcóticos de la Procuraduría General de la República, diferentes sectores de la opinión pública y del movimiento organizado de mujeres se manifestaron por el fin de la impunidad, lo que puso nuevamente la reforma a la penalidad de los llamados delitos sexuales en la discusión.

El entonces Procurador General de Justicia del Distrito Federal, licenciado Ignacio Morales Lechuga, después de un mitin de protesta, por este hecho empezó a reunir un grupo amplio y plural de mujeres con el objeto central de presentar una

iniciativa de reformas en materia de esos delitos.

El "Grupo Plural Pro Víctimas, A. C.", como posteriormente fue constituido de manera formal en enero de 1990, integrado por diversos grupos de la sociedad civil, feministas, servidoras públicas, periodistas, académicas, assembleístas, diputadas y senadoras, sesionó durante varios meses hasta que el 15 de mayo de 1990 concluyó su trabajo de exposición de motivos, propuestas legislativas en materia de delitos sexuales, artículos transitorios y material de apoyo para las personas agraviadas por este delito.

Paralelamente a los trabajos de este grupo, las diputadas que participaban en él (destacando nuevamente Amalia García), se echaron a cuestras la labor de interesar al resto de sus compañeras de "bancada", en una cuidadosa tarea de

**QUINTA BIENAL  
INTERNACIONAL  
DE RADIO**

**MÉXICO 2004**

**Concurso de Programas Radiofónicos**

- Radioreportaje
- Radiodrama
- Radiorrevista
- Programas infantiles
- Radio indigenista
- Radioarte
- Programas musicales
- Promocionales
- Campañas institucionales

**INSCRÍBETE**  
Consulta las bases

**CONACULTA**  
RADIO EDUCACIÓN-CINART

**Radio Educación**

**www.radioeducacion.edu.mx**



cabildeo político que culminó con la firma del proyecto de iniciativa por parte de las 61 diputadas de las LIV Legislatura.

Finalmente el 1 de enero de 1991 apareció publicada en el Diario Oficial de la Federación la reforma al Código Penal tras una dura batalla. Es importante destacar el papel relevante que durante el proceso jugó el movimiento feminista, quienes, por su contacto cotidiano con las víctimas, recogen las principales angustias que el proceso penal y el quehacer jurídico para estructurarlas en la formulación de una propuesta integral que les diera coherencia y atendiera a las necesidades de las personas agredidas.

Es por ello que hoy las mexicanas, pese a que hemos avanzado un paso, continuamos luchando por erradicar la violencia hacia las mujeres desde todos los ámbitos sociales.

### *Manifestaciones mundiales contra la violencia*

(CIMAC 25 NOV) Organizaciones internacionales y locales alrededor del planeta se manifestaron el Día Internacional por la No Violencia Hacia las Mujeres, en contra de la

inseguridad que viven niñas y adultas en la calle, escuela, trabajo u hogar, haciendo énfasis en el femicidio en Chihuahua.

“Es hora de poner fin a la violencia contra la mujer”, llamó desde Londres la organización de derechos humanos Amnistía Internacional, que pone como ejemplo negro las 370 mujeres asesinadas y el número indeterminado de desaparecidas en Ciudad Juárez, además anunciaron una gran campaña durante el 2004 para poner fin a la violencia de género.

Al lamentar que son pocos los casos de violencia hacia las mujeres que reciben el nivel adecuado de publicidad y atención, Amnistía Internacional repudió que el fenómeno se considere un asunto solamente de mujeres o una cuestión de segundo orden.

Thoraya Obaid, directora ejecutiva del Fondo de Población de las Naciones Unidas (FNUAP), pidió desde la sede neoyorkina de la ONU “cero tolerancia” a la violencia hacia mujeres y niñas que viven con temor e incluso un número incontable de ellas lo han pagado con sus vidas.

En un comunicado, la médica saudí se enfocó en los millares de mujeres que son asesinadas para

limpiar el “honor” de una familia en Asia o que son desfiguradas con ácido por sus familias políticas en el mismo continente, recordó a los Estados su obligación de garantizar una vida sin violencia, implementando con vigor y reforzando las leyes que penalizan la violencia hacia las mujeres, así como generar servicios urgentemente para las sobrevivientes, tales como; refugios, consejerías y atención médica.

El FNUAP lanzó en el Internet la película “Mujeres, Guerra, Salud”; un corto de tres minutos, traducido a nueve idiomas, que evidencia el uso de las violaciones sexuales de Kosovo al Congo como arma de guerra. Mientras que, organizaciones feministas y de derechos humanos en Montreal, Canadá, se manifestaron frente al consulado mexicano para exigir justicia para las familias y las mujeres asesinadas o desaparecidas en la frontera Ciudad Juárez.

En España, donde 87 personas murieron a causa de la violencia de género en lo que va del año (74 por violencia doméstica), el Consejo Nacional de Mujeres de Catalunya pide ir más allá en la legislación de prevención y protección a víctimas de violencia y publicó: [canalsolidario.org](http://canalsolidario.org). Estas reformas, abundan las



Foto de Rotmi Enciso

## Educación y cultura, puentes hacia un mejor Tabasco: Andrade Díaz

*Asegura que su gobierno trabaja para tener niños, jóvenes y adultos mejor preparados y capaces de apuntalar el progreso del estado*

Educación y cultura constituyen el sustento de la cohesión social y son puentes hacia un futuro mejor, aseguró el gobernador de Tabasco, Manuel Andrade Díaz, quien aseguró que su gobierno avanza con pasos firmes en la tarea de transformar las aspiraciones de sus paisanos en realidades tangibles.

El proceso enseñanza-aprendizaje -dijo el mandatario estatal en su segundo informe de labores- nos permitirá tener niños, jóvenes y adultos mejor preparados y capaces de enfrentar los retos del conocimiento y apuntalar el progreso de la entidad.

Precisó que el Sistema Educativo Estatal atiende a 72.8 por ciento de la población en edad escolar de cuatro a 24 años, porcentaje superior al promedio nacional que se ubica en 67.7. El grado promedio de escolaridad es de 7.5, y se prevé que al concluir el ciclo 2002-2003, el nivel de primaria tendrá un índice de cobertura de 93.3 por ciento.

En secundaria, abundó, se atiende a 93.7 por ciento de la demanda potencial, esto es 2.3 por ciento arriba de la media del país, lo que permite a Tabasco ubicarse en la posición número siete a nivel nacional. La eficiencia terminal en ese nivel se incrementó dos puntos porcentuales respecto al ciclo anterior, que era de 78.9 por ciento, ubicándose en el lugar 12 del país.

En el nivel superior, añadió, se ofrecen 163 licenciaturas y 46 estudios de posgrado, entre especialidades, maestrías y doctorados. El 84.3 del total de alumnos de este nivel asiste a instituciones públicas y 15.7 a privadas, en tanto que 97.7 por ciento de esa matrícula, cursa la modalidad escolarizada y el restante 2.3 recibe atención en el sistema abierto.

### MÁS DE \$26 MILLONES A INFRAESTRUCTURA

Andrade Díaz informó que en el 2003 se destinaron más de 26 millones de pesos para la construcción de la primera etapa del Instituto Tecnológico de villa La Venta, en Huimanguillo, y de la Universidad Tecnológica del Usumacinta, en Emiliano Zapata. Asimismo, se edifican la primera etapa del Cicyte de Teapa y la segunda del Instituto de Difusión Técnica de Huimanguillo.

Considerada una de las acciones más innovadoras para incrementar la calidad de la educación en Tabasco, se puso en marcha el Programa Generación 8.0, para que los alumnos de educación superior con promedio de ocho en adelante puedan adquirir un equipo de cómputo con facilidades de pago. En este año se ofertaron ocho mil computadoras.

Además, los estudiantes de primaria y secundaria también tienen a su alcance equipos de cómputo mediante el programa de Red Escolar. Federación y estado suman recursos para que 92 escuelas tengan equipos multimedia conectados a internet.

Mediante el Programa Nacional de Becas para Educación Superior (Pronabes), se garantiza que cuatro de cada diez alumnos de la entidad, cuyas familias son de escasos recursos, reciben un apoyo, convirtiéndose Tabasco en uno de los cinco estados que más invierte en dicha estrategia.

Educación a la población mayor de 15 años es otra de las preocupaciones de la actual administración, pues rompe el círculo de pobreza-ignorancia. Con el Programa Cero Rezago, se suman esfuerzos para educar a los adultos en 38 comunidades.

Para que los maestros tabasqueños continúen siendo el pilar insustituible de la educación, en este periodo se abrieron tres Centros de Maestros para su formación y actualización, dos de ellos en comunidades indígenas, con lo que llegaron a 21 en el estado.

En el rubro de ciencia y tecnología, se integró una bolsa de recursos para el Fondo Mixto de Fomento a la Investigación Científica y Tecnológica, Conacyt-Tabasco, por el orden de 45 millones de pesos, que permite ubicarse como el segundo programa más importante del país.

### FOMENTO A CULTURA Y DEPORTE

Destaca que otra de las prioridades de su gestión es el fortalecimiento de la infraestructura cultural, deportiva y recreativa, porque las actividades de este tipo fomentan vínculos de identidad y son generadoras de valores, costumbres y tradiciones comunes que fortalecen la cohesión social.

Estamos impulsando actividades que ofrezcan alternativas de recreación artística, cultural y deportiva a niños, jóvenes y adultos, para que el uso del tiempo libre sirva para el desarrollo integral de los tabasqueños, afirmó.

Apenas el domingo 2 de noviembre concluyó el Primer Festival Cultural CEIBA 2003, en el que se realizaron 30 eventos de música, danza, teatro, cine, artes plásticas, espectáculos infantiles, conferencias de destacadas personalidades mexicanas y una muestra gastronómica.

Preocupado por el rescate de costumbres y tradiciones, a través del Programa de Apoyo a las Culturas Municipales y Comunitarias de Tabasco se apoyaron 45 proyectos de promoción y difusión cultural, beneficiando a 35 mil 250 personas. También, mediante el Fondo Estatal para la Cultura y las Artes de Tabasco se entregaron becas con una inversión de casi 900 mil pesos.

Otro de sus propósitos es promocionar a los artistas locales, y con el Fondo Regional para la Cultura y las Artes, se difundió la obra de seis pintores tabasqueños en otros estados.

Manuel Andrade dijo que el deporte constituye el elemento fundamental para el desarrollo integral y armónico del individuo, forma aptitudes, desarrolla capacidades y consolida hábitos y destrezas. Por ello, en el año se otorgaron 113 becas académicas y económicas a deportistas de 32 asociaciones, de las cuales 20 son para atletas con capacidades especiales.

El gobierno estatal rehabilitó ocho estadios con una inversión estatal de 16 millones, con lo que se pudo reactivar la Liga Tabasqueña de Béisbol.



feministas, deben ser cuidadosas y considerar como agresores no solamente a esposos sino a ex parejas y amantes. Un estudio del Centro Reina Sofía para el Estudio de la Violencia advierte que siete de cada 10 mujeres asesinadas estaban separadas.

En México, se organizó una gran marcha por las mujeres de Juárez que inició en el Distrito Federal al filo de las 16 horas, del Ángel de la Independencia hasta la residencia presidencial de Los Pinos, donde fueron recibidas por el presidente Vicente Fox. En Guadalajara se llevó a cabo el 29 de noviembre una jornada Artístico-Cultural en la Plaza de la Liberación contra la violencia hacia las mujeres para sensibilizar "a hombres que ejerzan o no la violencia y a mujeres que la reciban o no", indican las organizaciones convocantes MujerArte, A.C., Milenio Feminista y Movimiento Humanista, entre otras.

### Falta voluntad política para castigar a pederastas

(CIMAC 19 NOV) En México, la protección contra el abuso sexual infantil no es un problema de falta de leyes, sino de voluntad política para aplicar las existentes y castigar a los delincuentes, aseguró la investigadora Elena Azaola, al comentar el caso del pederasta de origen libanés Jean Succar Kuri, acusado de abusar sexualmente de 23 menores en Cancún y quien se presume está en la Ciudad de los Ángeles.

En el último día del Seminario sobre Violencia Familiar en el Distrito Federal, la investigadora y antropóloga social del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), se pronunció porque el hotelero de origen libanés sea perseguido y castigado, la investigadora explicó que son muchos los mecanismos de los cuales se valen los delincuentes para explotar sexualmente a los infantes, uno de los más comunes es la oferta de trabajo.

Describió que los menores se encuentran en las calles, bares, destinos turísticos y prostíbulos, donde viven bajo el yugo de los proxenetas, quienes los obligan a cumplir las fantasías sexuales más aberrantes para "satisfacer" a los clientes. La especialista destacó que varios son los factores que empujan a generar esa situación, entre ellos; la desintegración familiar, la pobreza extrema, la violencia familiar, el abandono o los obligan a salir de sus casas ya sea para ayudar con unas monedas a la economía familiar o simplemente para no regresar jamás.

Azaola realiza desde hace varios años investigaciones sobre este problema y presentó la ponencia El Comercio Sexual con Niños. Explicó que los menores son prostituidos, usados en pornografía y turismo sexual entre otras modalidades, los sustraen de la vida ordinaria y las oportunidades de desarrollo a las que tienen derecho todos los niños y niñas.

Afirmó que la explotación sexual comercial de niños y niñas existe en casi todas las ciudades importantes de México y queda claro que el país forma parte de una tendencia que rebasa sus fronteras y a la cual no es posible que se sustraiga, "esto no impide que se realicen todos los esfuerzos y medidas necesarias para brindar una mayor protección a los niños y niñas", exhortó.

### Aumenta la explotación mundial de infantes

(CIMAC 25 NOV) El pasado mes de septiembre la policía nigeriana rescataba a 115 niños de Benín, obligados a trabajar en las canteras de la región de Abeokuta en Nigeria. La Fundación Tierra de Hombres acogió a este grupo de niños, en su mayoría menores de 14 años, reporta hoy el servicio informativo Canal Solidario.

Este es un pequeño ejemplo de los continuos abusos que se producen contra la infancia, y no sólo en los

países más pobres. A finales de 2000, el periódico The Guardian recogía las declaraciones de un traficante de menores para ejercer la prostitución en Londres: "Por supuesto que comercio con niñas menores de edad (...) he estado enviando entre 500 y 700 libras a sus familias cada semana. Se trata de un intercambio: me ayudan y yo les ayudo a ellas".

Para explicar el auge de este tipo de tráfico de personas, la Fundación Tierra de Hombres muestra su rentabilidad económica: "Un coche robado sólo se puede vender una vez, mientras que un niño obligado a mendigar o a prostituirse es una mercancía que se puede volver a utilizar a voluntad, sin que sea necesario aumentar la inversión".

Sólo a través de estos análisis tan fríos como reales se explica que este negocio cada vez sea más frecuente en Europa y el resto de los países más desarrollados, cuando hace 20 años era considerado como un fenómeno propio del Tercer Mundo. El carácter internacional de muchas de estas redes de tráfico de menores se enfrenta, en muchos casos, a un sistema judicial que no ha participado en el fenómeno de la globalización. Así, a pesar de que la mayoría de los países europeos ya han modificado

sus leyes para su persecución, las redes internacionales juegan con los defectos de la justicia internacional, esencialmente la falta de coordinación y de rapidez.

En cuanto a los diferentes tipos de tráfico de menores, la fundación Tierra de Hombres resalta la agravación de la explotación sexual en todos los países en los que ha caído el antiguo régimen comunista, como Rumania, Albania o Camboya. La explotación laboral de los menores, relacionado con los países más pobres, también se está desarrollando entre lo que este informe denomina 'infancia clandestina' en los países ricos, directamente relacionado con la llegada de inmigrantes de forma irregular.

La explotación por mendicidad es un fenómeno que se produce por igual en países ricos y pobres. Algunos de estos países han optado por luchar contra este tipo de explotación convirtiéndolo en un crimen. Según el informe, esto ha convertido a los menores en víctimas por partida doble: "frente a los traficantes y de cara a la justicia".

Un fenómeno más reciente en los que se han detectado casos de tráfico ilegal de menores es en la adopción internacional. Tierra de Hombres alerta de la habilidad de los traficantes

para utilizar el sistema jurídico de un país proporcionando todas las apariencias legales, sociales y humanitarias para su comercio. Muchos de los escándalos relacionados con la adopción internacional se produjeron en Rumania, lo que llevó a la paralización de las adopciones durante un tiempo y que obligó a la total reestructuración del sistema legal rumano.

## SALUD

### *Provida: fuera de Oaxaca*

(CIMAC 4 NOV) Feministas rechazaron la presencia del grupo derechista Provida en el sureño estado de Oaxaca, al que acusaron de atentar contra los derechos humanos de las mujeres y consideraron vital cerrar filas ante éste.

Entrevistadas tras la presentación de un proyecto de participación ciudadana para lograr procedimientos de aborto legal en tres entidades, las feministas cuestionaron lo que consideraron prácticas de terror de Provida, organización civil opuesta al aborto que inició actividades en Oaxaca el pasado 1 de noviembre.

Ana María Hernández, representante de la organización civil Consorcio para el Diálogo Parlamentario y la Equidad, externó que todas las expresiones son válidas, sin embargo, preocupan las prácticas de terror y hasta coercitivas que utilizan para uniformar las conciencias en relación con el aborto. Aseguró que Provida ha realizado acciones que van en contra de los derechos humanos de las mujeres, en especial de los derechos sexuales y reproductivos, un tema en que las organizaciones que trabajan con mujeres han realizado un gran esfuerzo para evitar tanto sufrimiento en el caso de los abortos.

Por su parte, la presidenta del Grupo de Estudios sobre la Mujer Rosario Castellanos, Ximena Avellaneda Díaz, dijo que es



Foto de Miguel López



Foto de Daniel Correa

sorprendente que Provida se haya instalado en Oaxaca, pero es una enorme posibilidad para que las organizaciones que trabajan con mujeres hagan un frente común. Descartó que este tipo de expresiones de ultraderecha puedan nulificar el trabajo que durante muchos años han realizado una veintena de organismos a favor de las mujeres y sus derechos sexuales y reproductivos.

Avellaneda dijo que la existencia y extensión de estos organismos en el país es resultado de las políticas del gobierno federal que ha facilitado, incluso con recursos financieros, a estas organizaciones que van contra los derechos humanos femeninos.

En tanto Beatriz Casas Carreño, integrante de la Red por la Defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos (DESER), advirtió sobre la información inadecuada que maneja Provida. El aborto, dijo, es una opción de vida para las mujeres y nadie puede quitarles esa posibilidad de tomar decisiones oportunas ante la disyuntiva de tener o no un hijo cuando así lo permiten las leyes.

El proyecto presentado por Consorcio para el Diálogo Parlamentario y la Equidad se desarrollará en los estados de Oaxaca, Michoacán y Guanajuato con el financiamiento de la Fundación MacArthur. Su objetivo es establecer un ambiente que permita replicar en

esas entidades las reformas legales aplicadas hace tres años en la Ciudad de México, que ampliaron las causales de aborto legal.

### *Desvío de 30 millones de pesos*

(CIMAC 6 NOV) Alejandro Brito, integrante de Letra S, Salud, Sexualidad y SIDA, en representación de los grupos de la sociedad civil, cuestionó a legisladores, acerca del caso Provida, luego de que la Secretaría de Salud confirmó la entrega de 30 millones de pesos al grupo antiabortista que fueron desviados del erario público por Luis Pazos, presidente de la Comisión de Hacienda y Cuenta Pública en la anterior legislatura. Así mismo, cuestionó si Pazos estaba facultado para asignar recursos públicos (que estaban etiquetados para combatir el SIDA), de manera personal a organizaciones privadas y consideró que de lo contrario debe ser sancionado.

En respuesta, el secretario de la Comisión de Salud, Rafael García Tinajero, respondió que Pazos no tenía facultad para reasignar recursos, mucho menos para instituciones privadas, lo que calificó como una irregularidad con sesgo ideológico. La diputada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ana Lilia Guillén, pidió juicio político contra Luis Pazos por designar recursos del presupuesto público al grupo "terrorista de la salud" Próvida, que rompen con el esquema de prevención y desconocen la problemática del aborto.

El único diputado del gobernante Partido Acción Nacional (PAN), presente en la reunión e integrante de la Comisión de Salud, José Luis Treviño, sostuvo que antes de acusar hay que revisar el caso, tras reconocer que el presupuesto para el desarrollo social es insuficiente. Al tratar de ser entrevistado por los reporteros, Treviño dijo desconocer al ex diputado Luis Pazos y respecto a

las acusaciones de las organizaciones sociales dijo: "Necesitaría confirmar el desvío de recursos y contar con mayor información para poder emitir una opinión. No puedo opinar a priori".

Sin embargo, la diputada perredista Malú Micher integrante de la Comisión de Equidad y Género, confirmó la asignación de recursos a Provida. Advirtió que Pazos se "brincó todas las trancas" pero no lo hizo sólo sino seguramente coludido con otros diputados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y del PAN, por lo que lamentó que legisladores se hayan prestado a esta "transa".

Inti Muñoz, diputado perredista de la Comisión de Educación Cultura, calificó de inaudito el hecho de que se hayan entregado recursos a una organización de dudosa reputación respondiendo a los intereses de un gobierno conservador.

Acusó a Provida de promover una política de la muerte oponiéndose al uso del condón y robando recursos para el combate del SIDA. En tanto, la también diputada perredista Marcela Lagarde consideró importante seguir investigando el destino de los 30 millones de pesos, que de acuerdo con Tapia Conyer, fueron asignados a Provida para la creación de 10 centros antiaborto.

En la reunión con los diputados estuvieron representantes de las organizaciones Consorcio para el Diálogo Parlamentario y la Equidad; Letra S, Salud Sexualidad y SIDA; Salud Integral para la Mujer; Equidad de Género; Fundar; Centro de Análisis e Investigación y el Grupo Interdisciplinario en Reproducción Elegida (GIRE).

### *Niega Luis Pazos que desvió recursos para PROVIDA*

(CIMAC 27 NOV) El ex presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, Luis Pazos, dio cuenta, en

una carta publicada en el periódico Reforma, y niega que él desvió recursos destinados a la lucha contra el SIDA.

El actual director del Banco Nacional de Obras y Servicios (Banobras), apunta que los recursos para esos centros del grupo Provida provinieron de los montos adicionales por 900 millones de pesos aprobados a la Secretaría de Salud (SS).

De ello, argumentaron las legisladoras, "nunca se etiquetaron recursos para Provida, y mucho menos fueron aprobados por el pleno de San Lázaro en diciembre pasado". Con ello, el silencio oficial permanecía, a pesar del cambio de Legislatura en septiembre. Ni en la reciente comparecencia del titular de la Secretaría de Salud, Julio Frenk Mora, ante el Congreso de la Unión como parte de la glosa del III Informe de Gobierno, hubo cuestionamientos legislativos o información del Ejecutivo al respecto.

El 10 de enero pasado, las Secretarías de Salud y de Hacienda y Crédito Público recibieron de parte del diputado Luis Pazos un oficio fechado el 17 de diciembre de 2002, en el que se plantea la asignación de recursos para salud femenina y el programa de VIH/SIDA.

Pazos escribió al secretario de Salud, Julio Frenk: "De conformidad al artículo 74 constitucional fracción IV, la Cámara de Diputados en sesión celebrada el 15 de diciembre del presente año, aprobó recursos adicionales a la Secretaría que usted preside por \$900 000 000 (novecientos millones de pesos 00/100 M.N.), para diversas acciones que lleva a cabo la Secretaría a su digno cargo".

"En el análisis y la discusión esta Soberanía determinó la asignación de los montos que se destinarán a los programas detallados en el anexo".

En tal anexo, Pazos de la Torre recortó de un plumazo 70 millones de pesos a cada uno de los siguientes

programas para la salud femenina: salud reproductiva, cáncer cérvico uterino y cáncer mamario. El 15 de diciembre, el pleno de la Cámara baja aprobó 100 millones de pesos para cada uno de esos programas. El programa Arranque parejo en la Vida, al cual las y los diputados habían aprobado 75 millones de pesos, aparece en el oficio de Pazos con tan sólo 15 millones.

Entre otros recortes, el colmo fue el tijeretazo de casi 300 millones de pesos al programa de VIH/sida, al que se le aprobaron originalmente 475 millones y quedó con la ridícula cantidad de 178 millones de pesos.

Así, en su momento, Pazos, advirtió que "no habrá marcha atrás en el presupuesto aprobado para los antiabortistas Centros de Ayuda Para la Mujer, y sostuvo que los recursos para combatir el VIH/SIDA, y los programas para salud de las mujeres no sufrieron recortes".



**Difusión Cultural Feminista, A.C.**

Apartado postal 11-366,  
Col. Hipódromo, C.P. 06100,  
México D.F., Deleg. Cuauhtémoc,  
Tel.: 52 19 16 57 Fax: 52 19 16 55  
E-mail: fem@laneta.apc.org

## Orden de Suscripción

Nombre: \_\_\_\_\_

Dirección: \_\_\_\_\_

Colonia: \_\_\_\_\_ Deleg.: \_\_\_\_\_

Ciudad: \_\_\_\_\_ Edo.: \_\_\_\_\_ C.P.: \_\_\_\_\_

País: \_\_\_\_\_ Tel./Fax: \_\_\_\_\_ E-mail: \_\_\_\_\_

Factura a: \_\_\_\_\_ R.F.C.: \_\_\_\_\_

Dirección: \_\_\_\_\_ Col.: \_\_\_\_\_ C.P.: \_\_\_\_\_

Costo por suscripción Anual

- \$ 250.00 M.N. México
  - \$ 70.00 USD Continente Americano
  - \$ 82.00 USD Europa
  - \$ 94.00 USD Resto del mundo
- PARA EL EXTRANJERO SU PAGO SERA MEDIANTE CHEQUE

Cheque a Nombre de: Difusión Cultural Feminista, A.C. depósito en cuenta de cheques Banamex # 7036644 Suc. 346 favor de enviar por fax fotocopia de este formato y la ficha de depósito